



**UNIVERSIDAD
NACIONAL DE
VILLA MARÍA**

Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo A. Podestá"
Repositorio Institucional

¿Qué quedó de la revitalización sindical?

Año
2016

Autor
Varela, Paula

Este documento está disponible para su consulta y descarga en el portal on line de la Biblioteca Central "Vicerrector Ricardo Alberto Podestá", en el Repositorio Institucional de la **Universidad Nacional de Villa María**.

CITA SUGERIDA

Varela, P. (2016). *¿Qué quedó de la revitalización sindical?*. Villa María: Universidad Nacional de Villa María



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución 4.0 Internacional

**I Congreso de la Asociación Argentina de Sociología(AAS)
Pre ALAS 2017
LAS CIENCIAS SOCIALES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE HOY:
PERSPECTIVAS. DEBATES Y AGENDAS DE INVESTIGACIÓN
I Jornadas de Sociología de la UNVM
6 al 8 de Junio de 2016
Universidad Nacional de Villa María
—
Campus en Villa María**

GT 10: Estudios sociales sobre el trabajo.

Coordinadoras: Susana Roitman(UNVM), Beatriz Wehle (AAS-UBA-UNQ) y Ariel Farías(UNTF) Correo electrónico: gt10estudiossociales@gmail.com

¿Qué quedó de la revitalización sindical?

Paula Varela¹

Durante la década kirchnerista la “revitalización sindical” constituyó uno de los principales debates entre los investigadores de los estudios sociales del trabajo, pero también entre periodistas y militantes interesados por comprender las características específicas del retorno de lo que Juan Carlos Torre llamó “el gigante invertebrado”. La centralidad de este debate responde no sólo a que, efectivamente, los trabajadores asalariados y sus organizaciones sindicales comenzaron a ocupar cada vez mayor protagonismo en la conflictividad social de 2004 en adelante y en la propia escena política del país, sino que responde también al desconcierto que esta revitalización generó en unas ciencias sociales cuyo núcleo dominante había afirmado el “fin del trabajo” y el “adiós al proletariado” en un país que se distinguió en América Latina por su impronta obrera y la fuerza de sus organizaciones sindicales.

A más de 10 años de comenzado ese debate y en el marco del llamado fin de ciclo de los gobiernos posneoliberales en la región y del kirchnerismo en Argentina, la pregunta por la situación de los sindicatos, su revitalización o no, se vuelve más importante aún y permite, quizás, evitar las polarizaciones entre las visiones optimistas que encontraron en la década pasada los rasgos de una reversión de las relaciones laborales neoliberales, y las visiones pesimistas que vieron allí pura continuidad. En esta ponencia nos proponemos un análisis de las características de esta revitalización a la luz de las contradicciones entre la permanencia de

¹ Docente de la Universidad de Buenos Aires, Investigadora del CONICET: paula.varela.ips@gmail.com

rasgos de la década del noventa y la irrupción de rasgos que imprimió el 2001 como crisis del neoliberalismo en el país.